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на выборах в Госдуму 
решил голосовать 
в электронном формате
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1 
сентября от-
крылся после 
ремонта корпус 
школы «Дми-
тровский» им. 

Героя Советского Союза 
В.П.Кислякова на Карель-
ском бульваре. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин при-
нял участие в торжествен-
ной церемонии, а также 
поздравил учащихся и пе-
дагогов с Днём знаний. 

Открыли 25 школ 
и детсадов 

— В Москве сегодня 
пошли в школы и в до-
школьные учреждения 
полтора миллиона горо-
жан и ещё около 800 тысяч 
пошли в колледжи, в уни-
верситеты. Помимо уча-
щихся, в эти учреждения 
пришли те, кто обслужи-
вает их, учит, сотни ты-
сяч работников системы 
дошкольного и школьно-
го образования и высшей 
школы, — отметил сто-
личный градоначальник.

К началу учебного года в 
нашем городе построили 25 
новых школ и детских са-
дов. В них могут обучаться 
больше 2 тысяч дошколь-

ников и почти 10 тысяч 
школьников. Также отре-
монтировали старые зда-
ния образовательных уч-
реждений, во дворах школ 

и детских садов устроили 
около 400 спортивных и 
игровых площадок. 

— Москва запустила си-
стемную программу ре-
организации школьных 
пространств: многие из 
них большие, но неухо-
женные. Надо сделать так, 
чтобы спортивное ядро 
и школьный двор были 
привлекательны не толь-

ко для школьников, но и 
для остальных людей, — 
добавил Сергей Собянин.

Кадеты 
и программисты 

В пятиэтажном здании 
школы «Дмитровский» 
на Карельском бульваре 
уже занимаются ученики 
9-11-х классов.

Во время ремонта здесь 
обновили фасад и кровлю, 
заменили систему венти-
ляции и противопожар-
ную автоматику, постави-
ли камеры видеонаблюде-
ния. Также оборудовали 
исследовательскую лабо-
раторию, классы для за-
нятий робототехникой, 
IT-полигон для обуче-
ния программированию, 
3D-моделированию, ми-
кроэлектронике. Неко-
торые аудитории в зда-
нии можно объединить, 
если того потребует учеб-
ный процесс. В корпусе 
есть и лекционные залы, 
и аудитории для занятий 
малыми группами, а так-
же медицинский блок и 
кафе. Во дворе обустроили 
спортивную площадку для 
игры в баскетбол и в во-
лейбол, беговую дорожку 
и тренажёрный комплекс.

К слову, в 2019 году 
школа «Дмитровский» пе-
решла на систему пред-
профессиональной под-
готовки. Поэтому в новом 
корпусе учеников гото-
вят к поступлению в тех-
нические и медицинские 
вузы. Уже набран кадет-
ский класс, после которо-
го будет легче поступить в 
военные институты. Плюс 
школьников здесь обуча-
ют журналистике и навы-
кам, необходимым для бу-
дущих предпринимателей. 

Михаил КОФАНОВ

В Дмитровском открыли школу 
после ремонта  

В школе 
оборудован 
IT-полигон

В новом учебном году 
московская система обра-
зования приняла 1,5 мил-
лиона ребят. Более 1 мил-
лиона пошли в школу, 430 
тысяч — в детские сады и 
100 тысяч студентов — в 
колледжи. Учебный год 
начался в очном режиме, 
так как ситуация с забо-
леваемостью стабилизи-
ровалась. По словам за-
местителя мэра Москвы 
по вопросам социально-
го развития Анастасии 
Раковой, общее количе-
ство заболевших за неде-
лю сократилось на 20%, а 
госпитализированных — 
на 15%. Кроме того, поч-
ти 80% школьных работ-
ников привиты обоими 
компонентами. 

С 1 октября в 100% школ 
столицы будет доступен 
сервис «Москвёнок», бла-
годаря которому можно 
сделать заказать горячее 
питание из меню школь-
ной столовой на портале 
mos.ru.  

В Москве расширяется 
проект предпрофессио-
нального образования. 
С 1 сентября в 66 школах 
столицы открывается но-
вое направление — медиа-
классы. Здесь ученики оз-
накомятся с профессией 
журналиста, смогут по-
сещать мастер-классы и 
лекции на базе ведущих 
вузов.

Обновления произошли 
и в Московской электрон-
ной школе. В этом году в 
проект включат 45 тысяч 
новых инструментов и ма-
териалов: тесты, проектные 
и исследовательские зада-
чи, виртуальные лаборато-
рии по черчению, неоргани-
ческой химии, информати-
ке, математике, биологии и 
физике. Это лучшие парт-
нёрские образовательные 
материалы, популярные 
среди школьников. Они по-
могут учителю применять 
индивидуальный подход к 
ребятам с разным уровнем 
подготовки.

Ещё одна новинка 
МЭШ — сервис «Портфо-
лио учащегося». Он по-
зволит собирать в элек-
тронном виде все дости-
жения и успехи ребёнка: в 
олимпиадах, конкурсах, 
спортивных соревнова-
ниях, секциях и во мно-
гом другом. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

1 сентября 
к учёбе 
приступили 
1,5 миллиона 
юных горожанНа Карельском бульваре детей обучают программированию 

и бизнесу

Префект СЗАО Алексей Паш-
ков побывал на торжественной 
линейке в школе №1900 на Ду-
бравной улице и поздравил уче-
ников и педагогов школы с на-
чалом учебного года. 

Глава округа подчеркнул, 
что в этом году в школы СЗАО 
пошли более 100 тысяч детей.

— Дорогие ученики, я желаю, 
чтобы вы выбрали правильную 
дорогу в жизни. А всему педа-
гогическому коллективу — про-
фессиональных взлётов и вер-
шин. Поздравляю всех от души 
с праздником — с Днём зна-
ний! Счастья, здоровья, удачи 
и бодрого настроения! — ска-
зал Алексей Пашков. 

По словам префекта, несмо-
тря на вызовы, эпидемии, об-
разовательную систему СЗАО 
удалось подготовить к началу 
нового учебного года.

— Мы отремонтировали шко-
лы, провели благоустройство. 57 

школ сегодня получили новые 
территории, более 100 новых 
детских спортивных площадок, 
— добавил он.

Директор школы Сергей 
Нестин отметил, что к ново-
му учебному году школа по-
лучила подарок в виде бла-
гоустроенной территории.

— У нас появились большое 

и малое футбольные поля и 
новые беговые площадки для 
сдачи норм ГТО. Кроме того, 
на территории школы устано-
вили амфитеатр для проведе-
ния концертов и праздников, а 
также новые скамейки и обо-
рудовали зоны отдыха, — рас-
сказал Нестин.

Он также обратил внимание, 

что с этого года в школе появил-
ся кадетский класс, куда пойдут 
ребята-семиклассники. Они бу-
дут углублённо изучать русский, 
математику, историю и общест-
вознание, а также строевую и 
огневую подготовку, мировую 
художественную культуру, пра-
вила этикета и бальные танцы.

Леон АЛЮШИН

В Митинской школе появились 
футбольные поля и амфитеатр а в это время

Во время торжественной линейки 
в школе №1900 на Дубравной улице

Сергей Собянин поздравил школьников и педагогов с Днём знаний
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В 
столице стар-
товал фести-
валь «Цветоч-
ный джем». Он 
продлится до 

1 октября. Две площадки 
находятся в нашем окру-
ге, корреспондент «СЗ» 
побывала на обеих.

Работают 
ежедневно

В столице «Цветочный 
джем» проходит уже в чет-
вёртый раз. На площадках 
фестиваля гостей ждут 75 
тысяч живых растений, а 
московские рестораторы 
предложат оригинальные 
блюда и десерты.

В этом году на площад-
ках нет концертных про-
грамм, зато работают они 
ежедневно. Как пояснил 
в интервью телеканалу 
«Россия 1» мэр Москвы 
Сергей Собянин, концер-
ты не проводят из-за коро-
навирусных ограничений.

— Мы отказались от 
каких-то больших кон-
цертов и мастер-клас-
сов в силу существую-
щих ограничений там, 
где вот такое стеснённое 
пространство. Но тем не 
менее открыли возмож-
ности дл я городской 

торговли, — рассказал 
Сергей Собянин.

Сливовые и белые 
гортензии

Первая площадка — 
японский сад в Куркине. 
Здесь стоят горшки с бон-
саями из хвойных деревь-
ев и кустарников, а в цен-
тре — пышная клумба со 
сливово-белыми гортен-
зиями и тростником.

А на второй площад-
ке — в Митине — мож-
но увидеть многоцветье 
петуний. Они там везде 

— в горшках на арках, на 
клумбах, в том числе на 
новой, самой большой, 
ступенчатой.

Не только варенье

В японском саду на Со-
колово-Мещерской улице 
можно купить японское 
мороженое моти, на вы-
бор 17 вкусов.

— Шарик сливочно-

го мороженого в рисо-
вой оболочке — это та-
кой холодный пирожок, 
— объясняет продавец 
А лексей. — Перед тем 
как приступить к лаком-
ству, его нужно пару ми-
нут подержать в руках, 
чтобы оболочка согре-
лась и стала мягкой.

А как вам тигровые кре-
ветки с ананасом, пожа-
ренные на гриле? Их пря-

мо на открытом огне го-
товит кулинар Артём Ан-
дросенко.

Площадку напротив 
31-го дома на Митинской 
улице, как и японский 
сад, пропустить сложно: 
издалека видно карусель 
и украшенные цветами 
арки и стены. Здесь мно-
го родителей с детьми. И 
здесь есть джем! Пять вку-
сов можно продегустиро-
вать — пробую «Апель-
син Куантро». По вкусу 
и правда похож на одно-
имённый ликёр.

— Тут не только варенье 
и джемы — есть также со-
усы, например апельси-

новый с кинзой и аджи-
кой, — рассказала про-
давец киоска Анастасия 
Шелковенко.

Приехали 
из Отрадного

На куркинской пло-
щадке встречаю Викто-
рию Пеньковскую с 11-ме-
сячным сыном Маркусом. 
Они приехали сюда из От-
радного.

— Мы здесь впервые, 
хотя давно хотели схо-
дить, — призналась Вик-
тория. — По-моему, это 
самая красивая и необыч-
ная площадка из всех. И 

сыну здесь тоже нравится, 
он у нас сегодня впервые 
катается на аттракционах.

А в Митине знакомлюсь 
с Екатериной Частикиной 
и двумя её детьми — семи-
летним Пашей и трёхлет-
ней Вероникой. Живут 
они совсем рядом и при-
шли на площадку прямо 
со школьной линейки.

— Фестиваль нам очень 
нравится, и особенно здо-
рово то, что площадка те-
перь будет работать еже-
дневно. Дети очень до-
вольны — не слезают с 
карусели, — смеётся Ека-
терина.

Мария ГОРБУНОВА

В Куркине можно попробовать 
17 видов моти
Чем угощают и что 
показывают на окружных 
площадках фестиваля 
«Цветочный джем»

В центре сада — пышная 
клумба со сливово-белыми 

гортензиями

Реставрацию дома Абрикосовых 
завершат к концу 2022 года

В особняке Абрикосовых 
планируют открыть музей 
или детский образователь-
ный кластер. Об этом на 
пресс-показе, организован-
ном при поддержке инфор-
мационного центра Прави-
тельства Москвы, сообщи-
ла руководитель проектной 
мастерской Алёна Казарова. 
Сейчас в здании ведутся ре-
ставрационные работы.

Особняк Абрикосовых 
изображён на этикетках кон-
дитерской продукции «Баба-
евский». Вот уже почти 120 
лет он стоит на Красносель-
ской улице. Когда-то здесь 
было небольшое кондитер-

ское производство, основан-
ное Степаном Абрикосовым. 
К расцвету пришло при вну-
ке Алексее. По его заказу ар-
хитектором Борисом Шнау-
бертом в 1902 году и был воз-
двигнут особняк со служеб-
ными квартирами в стиле 
русского модерна. 

В прошлом году заверши-
лось восстановление исход-
ного цвета фасада — олив-
кового. А в этом году смог-
ли восстановить витражные 
стёкла потолочного плафона 
в одной из комнат. Его диа-
метр — около 2 метров.

— Плафон сохранился 
благодаря покрывавшим его 

слоям белой краски. Он со-
стоит из 11 лепестков, укра-
шенных росписью, — отме-
тила Казарова. — Также на 
одном из окон нам удалось 
восстановить кремальер — 
запорное устройство, напо-
минающее длинный шпин-
галет. Сейчас мастера ре-
ставрируют паркет и фасад-
ные витражи в виде сот со 
вставками розового и медо-
во-жёлтого стекла. Реставра-
ционные работы, по словам 
руководителя Департамента 
культурного наследия Алек-
сея Емельянова, планируют 
завершить к концу 2022 года.

Мария ГОРБУНОВА

Большая 
ступенчатая 
клумба —
идеальное место 
для фотосессии

Многим это здание знакомо по этикеткам 
продукции концерна «Бабаевский»
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Половина совер-
шеннолетних 
жителей Мо-
сквы плани-
руют принять 

участие в голосовании на 
выборах депутатов Госду-
мы РФ в формате онлайн. 

Посчитаем плюсы

Такие результаты получили 
эксперты-социологи во время 
проведённого в августе опро-
са москвичей. 

— Каждый второй допус-
кает дистанционный формат 
участия в выборах, 63% об он-
лайн-голосовании осведомле-
ны хорошо, 31% слышали о 
такой возможности, — гово-
рится в сообщении, опубли-
кованном на сайте ВЦИОМ.

При этом опрошенные жи-
тели столицы уверены: у дис-
танционной формы голосова-
ния есть несколько явных плю-
сов. Прежде всего участники 
исследования отмечают удоб-
ство онлайн-голосования. Вы-
разить свою гражданскую по-
зицию можно из метро по пути 
на работу, находясь на даче или 
в командировке. Следователь-
но, избиратель свободен в вы-
боре времени и места, откуда 
он может проголосовать. Голо-
суя онлайн, можно не только 
сэкономить время, но и не под-
вергать себя излишнему риску. 
Как считают врачи, в середи-
не сентября количество забо-
левших коронавирусом может 
вырасти. COVID-19 приобре-
тает все признаки сезонного 
заболевания. 

Осталось меньше 
двух недель 

Во время исследо-
вания, проведённого 
ВЦИОМ, выяснился ещё 

один интересный факт: все 
без исключения опрошенные 
москвичи, которые уже запи-
сались на электронное голо-
сование, отмечают, что подать 
заявление было очень легко, 
а процедура проверки была 
предельно упрощена. 

Сегодня уже 4,6 млн жи-
телей столицы оформили и 
активно пользуются полной 
учётной записью на едином 
городском портале mos.ru. 

Подать заявление на уча-
стие в электронном волеизъ-
явлении можно до 13 сентября 
включительно. 

Выборы в Госдуму пройдут 
с 17 по 19 сен тября. 

Онлайн-
голосование 
надёжно защищено 

По мнению юристов, си-
стема дистанционного элект-

ронного голосования, при-
меняемая в Москве, поми-
мо удобства, имеет несколь-
ко других преимуществ перед 
традиционным голосовани-
ем на избирательном участке. 

К примеру, адвокат Дмит-
рий Аграновский уверен, что 
онлайн-волеизъявление го-
раздо более демократично, 
чем иные варианты. 

— Внедрение в наш быт 
разных электронных нов-
шеств — это неизбежный 
процесс. Даже его противни-
ки будут вынуждены к нему 
адаптироваться. Ну и кро-
ме того, электронное голо-
сование несравненно более 
демократично и прозрачно, 
чем, например, голосование 
в США по почте, — заявил 
адвокат.

По мнению его коллеги 
члена Общественной палаты 
Алёны Булгаковой, сомне-

ний в честности дистанцион-
ного электронного голосова-
ния (ДЭГ) быть не должно. 

— Уже внесены соответ-
ствующие изменения в закон, 
приняты постановления, за-
крепляющие порядок прове-
дения ДЭГ, а сама система 
давно отработана. Более про-
зрачного и легитимного спо-
соба голосования попросту 
нет, — говорит Булгакова.

Валерий ПОПОВ

Избиратель 
онлайн 

свободен 
в выборе 
времени 
и места 

голосования

Легко, безопасно, быстро
Каждый второй москвич готов принять участие в выборах дистанционно

Во время выборов, которые 
состоятся 17-19 сентября, на 
избирательные участки столи-
цы выйдут тысячи наблюдателей 
Общественной палаты г. Москвы. 

— На сегодняшний день 15 
тысяч человек записались в кор-
пус наблюдателей на 3,6 тысячи 
с лишним московских участков, 
— сообщил руководитель обще-
ственного штаба по наблюде-
нию за выборами Алексей Ве-
недиктов. 

Он также пояснил, что штаб 
будет контролировать ход очно-
го, а также электронного голосо-
вания. Непосредственно в шта-

бе будут находиться три участ-
ковые избирательные комиссии 
дистанционного электронного го-
лосования. 

— Поскольку мы наблюдаем 
и за электронным голосованием, 
мы сочли нужным, чтобы УИК 
дистанционного электронного 
голосования были тоже рядом 
с нами, на площадке штаба, — 
пояснил Венедиктов. 

За тем, как голосуют горожа-
не, записавшиеся на голосова-
ние онлайн, сможет следить лю-
бой желающий. Для этого до-
статочно будет зайти на специ-
альную страницу в Интернете. 

На ней будет отображаться ста-
тистика по всем действиям го-
лосующих. Но наблюдение не 
единственное, что обеспечива-
ет прозрачность и чистоту го-
лосования. Безопасность и кон-
фиденциальность самой систе-
мы обеспечивают технические 
средства: блокчейн, анонимай-
зер и ключи шифрования.

Как отметил Венедиктов, все 
наблюдатели Общественной па-
латы г. Москвы прошли специ-
альное обучение перед работой 
на избирательных участках. По 
мнению самих наблюдателей, 
занятия на специальных курсах 

помогли им понять, как настро-
иться на работу и вести себя при 
выявлении того или иного нару-
шения, а также на что обращать 
особое внимание, даже когда на 
участке всё спокойно.

Теперь наблюдатели не пропу-
стят ни одного нарушения, уве-
рена слушательница курса Оль-
га Слуцкая: 

— Я всегда за справедливость, 
поэтому буду наблюдать за про-
цессом голосования, подсчётом 
голосов и подведением итогов, 
за соблюдением прав граждан.

В штабе также рассказали, как 
они намерены обеспечить чест-

ность и прозрачность предстоя-
щего голосования. В дни выборов 
в штабе будет работать телефон 
доверия, на который наблюдате-
ли смогут сообщить о возникно-
вении нестандартной ситуации. 

Эту информацию будет ана-
лизировать группа разбора. В 
неё входят члены Общественной 
палаты, представители полити-
ческих партий, юристы и обще-
ственники. После рассмотрения 
сообщения именно группа раз-
бора принимает решение о на-
правлении на участок мобиль-
ной группы реагирования. 

— По прибытии на место воз-

можного нарушения мобильная 
группа проводит детальный раз-
бор ситуации и оперативно сооб-
щает о результатах в штаб. Мо-
бильная группа следит за тем, 
чтобы порядок процедуры голо-
сования не был нарушен, — рас-
сказал руководитель группы Мак-
сим Буре. 

Подробнее о структуре и дея-
тельности каждого подразделе-
ния общественного штаба по на-
блюдению за выборами в Москве 
можно узнать на сайте столичной 
Общественной палаты https://
opmoscow.ru/#main. 

Олег ДАНИЛОВ

Заявления 
на голосование 
онлайн подали 
1,3 млн 
москвичей

Желание принять участие 
в электронном голосовании 
подтвердили 1,3 млн москви-
чей. Об этом сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин в блоге 
на своём личном сайте. 

— С 17 по 19 сентября вы-
бираем депутатов Госдумы и 
муниципальных депутатов в 
некоторых районах, — напом-
нил он. — Электронная систе-
ма — это быстро, удобно, бе-
зопасно и надёжно.

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин зарегистрировался для 
участия в электронном голо-
совании. Об этом он написал 
в блоге на своём персональ-
ном сайте. 

«Буду участвовать в вы-
борах депутатов Государ-
ственной думы с помощью 
сети Интернет», — сообщил 
столичный градоначальник. 

По его словам, прийти на 
избирательный участок, по-
лучить бюллетень, зайти в 
кабинку, заполнить бюлле-
тень и потом бросить его в 
избирательную урну с гер-
бом — многолетняя тради-
ция.

«В противоположность бу-

мажному бюллетеню дистан-
ционное электронное голосо-
вание — способ относитель-
но новый. Но при этом более 
быстрый, удобный и надёж-
ный. Нужно просто сделать 
два-три клика не выходя из 
дома. К тому же в условиях 
незакончившейся пандемии 
COVID-19 электронное голо-
сование является наиболее 
безопасным способом реа-
лизовать своё право на уча-
стие в формировании орга-
нов власти», — отметил мэр.

Сергей Собянин также со-
общил, что уже полтора мил-
лиона москвичей приняли 
решение голосовать онлайн.

Евгений БАКИН

Корпус наблюдателей будет контролировать электронное и очное голосование

Мэр Москвы 
тоже проголосует 
одним кликом
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За последние два года 
жизнь внесла значительные 

коррективы в наши при-
вычки: мы ходим в ма-

сках, пользуемся анти-
септиками. Не удиви-

тельно, что и формат 
голосования изме-
нился: и прошлогод-
него, по поправкам 
в Конституцию, и 
предстоящего, сен-
тябрьского. Поми-
мо привычного, на 

избирательных участках, 
голосование теперь прово-
дится в электронной форме. 
Изменены и сроки прове-
дения выборов, они теперь 
проходят три дня, в данном 
случае с 17 по 19 сентября 
включительно. Я при этом 
думаю, что, как бы грамотно 
и профессионально ни было 
организовано электронное 
голосование, всегда найдут-
ся те, кто будет считать, что 
результаты выборов подта-

сованы. Хотя мне и многим 
другим людям понятно, что 
всё это сделано для удобства 
и безопасности голосую-
щих, поскольку пандемия 
коронавируса продолжает-
ся. Уверен, для большин-
ства жителей нашей страны 
электронный формат голо-
сования наиболее удобен и 
комфортен. Тем более что 
кого-то ждёт приятный бо-
нус — выигрыш призов, сре-
ди которых есть и квартиры, 

и машины. Конечно, люди 
старшего поколения, скорее 
всего, придут по старинке 
именно на избирательные 
участки. Для них это осо-
бый, праздничный день, го-
воря современным языком, 
там люди тусуются, обща-
ются, проводят своего рода 
мини-экзитполы. И это хо-
рошо, что у людей есть вы-
бор как голосовать. 

Записала
Ирина КОЛПАКОВА

Пародист с Живописной 
Михаил Грушевский: 
«Электронное голосование удобно»
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Избиратели 
в Щукине 
получат 
на один 
бюллетень 
больше

Одновременно с выбо-
рами депутатов Государ-
ственной думы РФ 17-19 
сентября в районе Щуки-
но жители будут выби-
рать народных предста-
вителей в муниципаль-
ный «парламент».

По словам председате-
ля избирательной комис-
сии этого муниципаль-
ного образования Фёдо-
ра Сергушина, в районе 
предстоит выбрать 15 му-
ниципальных депутатов. 

— Щукино разделено 
на пять избирательных 
округов, в каждом по три 
мандата, — рассказал он. 

Сейчас в качестве кан-
дидатов в районе изби-
рательная комиссия за-
регистрировала 90 че-
ловек, примерно по 20 
в каждом округе. 17-19 
сентября жители Щуки-
на получат на участке не 
два бюллетеня для голо-
сования, а три. 

— В муниципальном 
бюллетене надо будет вы-
брать трёх человек, — на-
помнил Сергушин. 

Андрей 
ТОМЦЕВ

Призы за голосование
Что даст участие в выборах в онлайн-формате

Москвичи, ко-
торые про-
г о л о с у ю т 
онлайн на 
выборах в 

сентябре, смогут принять 
участие в розыгрыше при-
зов. Можно будет выиграть 
до 100 тысяч призовых бал-
лов, а также однокомнатные 
квартиры и автомобили.

Без 
дополнительных 
условий

«Возможность получить 
один из 250 тысяч призов в 
рамках программы «Миллион 
призов» будет у каждого, кто 
примет участие в онлайн-го-
лосовании с 17 по 19 сентября. 
Никаких других условий нет: 
после того как пользователь 
проголосует, он автоматиче-
ски станет участником розы-
грыша», — говорится в сооб-
щении, опубликованном на 
едином городском портале 
mos.ru.

Кроме квартир и машин, 
москвичи смогут получить 
10, 25, 50 или 100 тысяч при-
зовых баллов. Это всё равно 
что выиграть эквивалентную 
сумму в рублях. Потратить 
выигрыш предлагается у од-
ного из партнёров програм-
мы: в магазинах, столичных 
аптеках, кафе и ресторанах, 
направить на благотвори-
тельность или пополнить 
транспортную карту.

Баллы есть куда 
потратить

— Среди партнёров про-
граммы есть крупные дет-

ские супермаркеты. В них 
продаются одежда и обувь 
для детей всех возрастов, а 
также игрушки, канцеляр-
ские принадлежности, на-
боры для творчества и дру-
гие необходимые товары — 
коляски, автокресла, ме-
бель для детских комнат, 
— пояснили в пресс-служ-
бе мэра Москвы.

Москвичи также могут 
потратить выигранные 
баллы на приятный вечер 
в любимом ресторане. Сре-
ди партнёров программы 
— кафе и рестораны рус-
ской, европейской, азиат-
ской, грузинской, узбек-

ской, итальянской и аме-
риканской кухни. 

Обменять баллы можно 
не только на покупки для 
себя, но и на подарки, при-
чём как символические, так 
и дорогостоящие. Напри-
мер, среди партнёров акции 
— сеть цветочных магази-
нов и ювелирная компания. 

Поможет избежать 
локдауна

Чтобы принять участие в 
онлайн-голосовании и стать 
одним из претендентов на 
призовые баллы, необходи-
мо зарегистрироваться по 

ссылке. Подать заявление 
также можно с помощью мо-
бильных приложений «Моя 
Москва» и «Госуслуги Мо-
сквы». Регистрация откры-
та до 23.59 13 сентября. При-
нять участие в голосовании 
могут все совершеннолетние 
москвичи с полной учётной 
записью на mos.ru. Сам ро-
зыгрыш призов будет про-
ходить ежедневно с 18 до 20 
сентября.

При этом юристы увере-
ны: призы за участие в элек-
тронном голосовании не на-
рушают закон о выборах. 

— Это не лотерея, пото-
му что всё бесплатно, тут 
не агитация за какую-либо 
отдельную партию или че-
ловека. Это можно рассма-
тривать как призыв пойти 
на выборы, но тут нет ни-
чего незаконного, — уве-
рен полномочный предста-
витель Правительства РФ в 

высших судебных инстан-
циях юрист Михаил Бар-
щевский. 

Эксперты считают, что 
программа «Миллион при-
зов» поможет снизить риск 
заражения людей коронави-
русом и поддержит бизнес, 
восстанавливающийся по-
сле ограничений.

— В Москве превалиру-
ет не промышленная эко-
номика, а экономика услуг 
— это рестораны, ночные 
клубы, фитнес и так далее. 
Если снова будет локдаун, 
не будет выручки — соот-
ветственно, не будет зарпла-
ты, последуют увольнения. 
Поэтому локдаун — совсем 
не вариант, это будет очень 
плохо, — сказал руково-
дитель информацион-
но-аналитического цен-
тра «Альпари» Александр 
Разуваев.

Андрей ТОМЦЕВ

Розыгрыш призов будет 
проходить ежедневно 

с 18 до 20 сентября

все новости 
округа 
ежедневно 
на сайте 

www.szaopressa.ru
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Мэ р  М о с к в ы 
Сергей Собянин 
проинспекти-
ровал ход капи-
тального ремон-

та филиала №3 детской город-
ской поликлиники №148 на Но-
вочеркасском бульваре, 35.

В работе — десятки 
учреждений

— Масштабная программа ре-
конструкции поликлиник по но-
вому московскому стандарту про-
должается. Десятки медучрежде-
ний одновременно находятся в 
работе. Здесь, в Марьине, боль-
шая поликлиника: в июне мы за-
шли сюда на реконструкцию, и в 
декабре она должна быть закон-
чена. Это полное обновление ин-
женерных коммуникаций, фун-
дамента, кровли, окон и полная 
замена оборудования. По боль-
шому счёту это будет новая, со-
временная поликлиника, — от-
метил Сергей Собянин.

Мэр также добавил, что всего в 
программу модернизации меди-
цинских учреждений вошло 137 
объектов, а это почти треть всех 
московских поликлиник. Здания 
практически полностью пере-
строят. В них заменят инженер-
ные коммуникации, внутренние 
перегородки, лифты, дверные и 
оконные блоки, выполнят отдел-
ку помещений.

Без очередей

В соответствии с новым мо-
сковским стандартом поликли-
ник распределение врачей по ка-
бинетам организуют таким обра-
зом, чтобы снизить вероятность 
возникновения очередей. Благо-
даря новому оборудованию вра-
чи смогут проводить современ-
ные виды диагностики, в числе 
которых суточный мониторинг 
артериального давления и мам-
мография.

Для пациентов создадут зоны 
комфортного ожидания с конди-
ционерами, кулерами, телевизо-
рами, мягкими диванами и крес-
лами. Для врачей и медицинских 
сестёр оборудуют уютные комна-

ты отдыха, где они смогут переку-
сить и обсудить рабочие вопросы. 
Кабинеты врачей оснастят эрго-
номичной мебелью.

Работает буфет

Сегодня в СЗАО капремонт и 
благоустройство территории за-
вершены в филиале №1 детской 
поликлиники №140 на бул. Яна 
Райниса, 4, корп. 6, в Северном 
Тушине и в филиале №2 детской 
поликлиники №58 на ул. Ново-
щукинской, 10, корп. 1, в Щу-
кине. 

По словам главного врача ДГП 
№140 Татьяны Чередниковой, 
поликлиника полностью обно-
вилась.

— Были заменены инженер-
ные коммуникации, обновле-
ны фасад здания и бассейн для 
грудничков. Все кабинеты ос-
нащены новым, самым совре-
менным оборудованием. По-
явились зоны отдыха с мяг-
кой мебелью и открытая зона 
ресепшен, которая позволяет 
удобно общаться с пациентами. 
Предусмотрены крытые места с 
видеонаблюдением для детских 

колясок, есть детский буфет, 
специально оборудованный ка-
бинет кормления, — рассказала 
«СЗ» главврач.

Оксана 
МАСТЮГИНА

здоровье

Уровень 
заболеваемости 
в столице 
падает

Ситуация с коронавирус-
ной инфекцией в Москве оста-
ётся одной из лучших в стра-
не. Об этом заявил мэр столицы 
Сергей Собянин в эфире телекана-
ла «Россия 24». 

— Еженедельно мы видим падение 
уровня заболеваемости, а количество 
госпитализаций снизилось до мини-
мальных значений прошлых перио-
дов, — сказал Собянин. 

Так, по информации оперштаба 
Москвы, в последнее время выяв-
ляется около 1400-1600 заболевших 
в сутки, тогда как в начале августа в 
отдельные дни наблюдались пики до 
3500 случаев заболевания. Продолжа-
ет снижаться и количество госпита-
лизированных пациентов, сейчас оно 
составляет около 400 человек в сутки.

Ещё одно подтверждение улучше-
ния эпидемио логической ситуации 
— возврат павильонов «Здоровая Мо-
сква» к привычному формату рабо-
ты. С начала августа здесь снова мож-
но пройти диспансеризацию.Кроме 
того, теперь москвичи, лечившиеся от 
коронавирусной инфекции в стаци-
онаре или амбулаторно, могут сдать 
здесь ещё пять дополнительных ана-
лизов. Павильоны здоровья будут ра-
ботать в парках до конца сентября.

«Пока была напряжённая ситуация с 
ковидом, они работали только на вак-
цинацию. Но сейчас мы вернулись к 
обычному режиму, и вы можете сделать 
чек-ап без предварительной записи. А 
с недавних пор там можно пройти об-
следование после COVID-19. Если с мо-
мента выздоровления уже прошло два 
месяца, лучше проверьтесь», — напи-
сал мэр на своей странице «ВКонтакте».

Также Сергей Собянин напомнил 
москвичам, что нужно продолжать 
соблюдать осторожность.

— Впереди осенне-зимний период. 
И мы будем смотреть, как ситуация 
будет развиваться, и принимать не-
обходимые меры, — подчеркнул мэр.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

из первых рук

За повторную вакцинацию 
пенсионерам вручат 
«добрые коробки»

Москвичи старше 65 лет, 
прошедшие повторную 
вакцинацию от COVID-19, 
получат в подарок коробку 
«С заботой о здоровье». Рас-
поряжение подписал мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

Программа дополнитель-
ного стимулирования вак-
цинации пожилых граждан 
действует с 23 июня по 1 ок-
тября. Всем москвичам стар-
ше 65 лет, которые в этот пе-
риод сделают прививку пер-
вым компонентом, а затем 

полностью завершат вакци-
нацию, вручают подарочный 
набор с витаминами, тоно-
метром, одноразовыми ма-
сками и другими полезны-
ми предметами.  

Сертификат на подароч-
ный набор можно полу-
чить в прививочном пун-
кте. Подробная информа-
ция по тел. (495) 870-4444. 
Коробку «С заботой о здо-
ровье» можно будет полу-
чить до конца 2021 года.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

65-летняя Ольга Владимировна 
Брайловская с улицы Родионов-
ской сделала прививку от корона-
вирусной инфекции в конце июля.

— Прививку перенесла достаточ-
но легко: не было ни температуры, 
ни ухудшения самочувствия, — го-
ворит Ольга Владимировна. — По-
началу я сомневалась, стоит ли вак-
цинироваться: всё время взвеши-
вала за и против. А когда пришла в 
поликлинику и мне вдруг предло-
жили сразу же сделать прививку, 
согласилась. Я поняла, что устала 
раздумывать и хочу перестать за-
висеть от бесконечных ограниче-
ний. И не пожалела! 

Благодаря прививке женщина 
смогла вернуться к активному об-
разу жизни.

— Недавно съездила на теплоход-
ную экскурсию по Москве-реке — 
узнала много нового об интересней-
ших местах в столице. А на прошлой 
неделе побывала в Доме-музее Ма-
рины Цветаевой, где с удовольстви-
ем прослушала органный концерт. 
В ближайшее время собираюсь по-
ехать отдыхать в санаторий на бе-
регу Чёрного моря, — говорит она.

Получила после вакцинации 
Ольга Владимировна и подароч-
ный набор «С заботой о здоровье».

— Очень функциональная ко-

робка! Мне очень пригодится то-
нометр, ведь у меня проблемы с 
давлением, — поделилась она. — 
А ещё очень порадовали таблетни-
ца и витамины в наборе — все эти 
вещи просто необходимы! 

Леон АЛЮШИН 

Прививка дала возможность ездить 
на экскурсии и ходить в музеи

Здания обновят, 
оборудование заменят
В семи поликлиниках СЗАО идёт капремонт

Капремонт полностью завершён 
в детских поликлиниках 
на бульваре Яна Райниса 

и на улице Новощукинской
Сейчас капремонт 
идёт в семи 
поликлиниках округа:

 ГП №180, филиал №3 (Пятниц-
кое ш., 29, корп. 3, стр. 1); 

 ГП №115, филиал №1 (ул. Марша-
ла Новикова, 14, корп. 1); 

 ГП №219, филиал №3 (ул. Пла-
нерная, 8);

 ГП №180, филиал №2 (ул. Иса-
ковского, 16, корп. 2); 

 ДГП №94, филиал №1 (ул. Пла-
нерная, 16); 

 ДГП №58, филиал №1 (ул. Ку-
лакова, 13);

 ДГП №94, филиал №2 (бул. Ге-
нерала Карбышева, 3).

Ольга Владимировна Брайловская 
рада, что сделала прививку

Сергей Собянин открыл после 
комплексной реконструкции здание 
детской поликлиники №58 в Щукине
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Р азработки российских 
химиков планируют 
активнее внедрять 
в Вооружённых си-
лах РФ. Об этом шла 

речь на встрече ректора РХТУ 
Александра Мажуги и замести-
теля министра обороны РФ Анд-
рея Картаполова с ветеранской 
общественностью СЗАО в куль-
турном центре «Салют» на ули-
це Свободы.

Новейшие технологии, 
уникальные 
материалы

Профессор РАН доктор хими-
ческих наук Александр Мажу-
га считает, что разработки рос-
сийских учёных вносят весомый 
вклад в оборону страны и в реше-
ние стратегических задач. 

— Усовершенствование совре-
менной армии невозможно пред-
ставить без научных достижений. 
Благодаря работе учёных наши 
вооружённые силы получают но-
вейшие разработки и уникаль-
ные средства защиты, — счита-
ет Александр Мажуга. Сегодня 
производства, которые работа-
ют на оборону страны, внедряют 
новейшие технологии и исполь-
зуют самые современные мате-
риалы. Всё это становится воз-
можным благодаря разработкам 
и исследованиям.

Аэрогель разработали 
в РХТУ

— В нашей стране наука всег-
да работала на оборону. Так, 
Московский химико-техноло-
гический институт, как ранее 
назывался Российский хими-
ко-технологический университет 
имени Менделеева — РХТУ, из-
начально стремился использо-
вать фундаментальные знания 
для решения практических за-
дач, — подчеркнул эксперт. 

Он напомнил, что учёные вуза 
разработали баллиститные по-
роха для легендарных «катюш» 
и знаменитый кожзаменитель — 
кирзу, броневое стекло для штур-
мовиков и танков и краситель 
хаки для камуфляжного обмун-
дирования. Сегодня эта рабо-
та продолжается: специалисты 

РХТУ создали уникальный аэ-
рогель — кровоостанавливаю-
щий материал, который необхо-
дим тогда, когда перевязку дела-
ют в экстремальных условиях и 
необходимо остановить сильное 
кровотечение за две-три минуты.

В Юнармии скоро 
будет миллион человек

Заместитель министра оборо-
ны РФ — начальник Главного во-
енно-политического управления 
Вооружённых сил Российской 
Федерации генерал-полковник 
Андрей Картаполов подтвердил, 
что отечественная армия исполь-

зует достижения науки: к кон-
цу 2020 года доля современных 
образцов вооружений, военной 
и специальной техники вырос-
ла до 70%. 

В процессе патриотического 
воспитания молодёжи использу-
ются уже разработки отечествен-
ной педагогики, труды Василия 
Сухомлинского, Константина 
Ушинского и других педагогов.

— Чувство патриотизма опи-
рается на связь патриотического 
и гражданского воспитания. Та-
кой подход позволяет выстроить 
хорошую работу общественного 
движения «Юнармия» и реали-
зовать такие удачные проекты, 

как тематический поезд «Мы — 
армия страны! Мы — армия на-
рода!», «Дом со звездой», «Свеча 
памяти» и многие другие, — рас-
сказал Андрей Картаполов.

Он также отметил, что движе-
ние юнармейцев привлекает в 
свои ряды всё больше молодёжи: 
к концу этого года число юнар-
мейцев может дорасти до 1 мил-
лиона.

Растёт значение 
научных рот 

По словам эксперта по вопро-
сам молодёжи Михаила Поно-
марёва, важную роль для модер-
низации российской армии игра-
ют научные роты. Их главная за-
дача заключается в том, чтобы 
привлекать молодых квалифици-
рованных инженеров, которые за-
нимаются инновационными но-
вовведениями в оборонно-про-
мышленном комплексе. 

Фёдор Максимов 

Специалисты РХТУ создали гель, 
который останавливает даже 

сильное кровотечение 
за две-три минуты

Александр Мажуга рассказал 
о том, как научные открытия 
помогают обороне страны

В подъезде 
дома 
на Туристской 
убрали 
строительный 
мусор  

В подъезде сдела-
ли ремонт, но 

рабочие не убрали за 
собой: грязь, бумажки, 
остатки скотча.

Андрей,
ул. Туристская, 2/2

— Строительный мусор 
после проведения ремонт-
ных работ убран, выпол-
нена влажная уборка. В 
настоящее время подъезд 1
приведён в удовлетвори-
тельное состояние. С от-
ветственными лицами 
проведена беседа о недо-
пущении впредь подоб-
ных нарушений, — сооб-
щили в «Жилищнике».

Ольга КАЛИНКИНА

ГБУ «Жилищник района Южное 
Тушино»: ул. Свободы, 42, 
тел. (499) 492-1112. 
Эл. почтa: dezut@yandex.ru

На спорт-
площадке 
в Строгине 
убрали мусор  

Внутри хоккейной 
коробки рядом с 

детской площадкой валя-
ются стёкла и бумажки. 

Анна,
ул. Исаковского, 20, корп. 1

В ГБУ «Жилищник рай-
она Строгино» признали 
проблему и уже провели 
уборку.

— Стекло и мусор с по-
крытия спортплощадки 
убрали, в настоящее вре-
мя её территория чистая и 
травмобезопасная, — со-
общили в «Жилищнике».

Ольга КАЛИНКИНА

ГБУ «Жилищник района 
Строгино»: 
ул. Маршала Катукова, 9, 
корп. 3, тел. (495) 758-3822. 
Эл. почта: gbu-strogino@mail.ru

горячая линия

Звоните! ТЕЛЕФОН ОТДЕЛА ДОСТАВКИ:  
(499) 647-6828

Не принесли 
очередной номер газеты?  

Ректор РХТУ Александр Мажуга 
и заместитель министра обороны РФ генерал-полковник Андрей Картаполов

СЕВЕРО-ЗАПАД
Москва

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, 
ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ
(499) 647-6831 SZAOPRESSA@MAIL.RU, 
                                   CHITATEL@INTERNET.RU
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В столице завершается 
сезон высадки многолет-
них растений, всего на го-
родских клумбах появится 
свыше миллиона цветов.

— Для украшения сто-
лицы ежегодно выращи-
вается свыше ста сортов 
многолетних растений. 
Ассортимент культур 
рассчитан таким обра-
зом, чтобы период декора-
тивности цветочных ком-
позиций продолжался с 
ранней весны до поздней 
осени, — сообщил глава 
столичного Департамента 
ЖКХ Вячеслав Торсунов.

Чаще всего многолетние 
цветы в композициях со-
четают с однолетними. А 
один из самых необычных 
цветников из многолет-
них растений расположен 
на Манежной площади. 

Анна ФИЛИНЫХ

В столице 
высадят 
больше 
миллиона 
цветов

В день рождения 
Москву украсят 
флагами

11-12 сентября пройдёт 
День города, Москва от-
метит 874-й день рожде-
ния. Город украсят фла-
гами, праздничными пла-
катами и декоративными 
конструкциями. Ключе-
вым элементом концеп-
ции украшения станет 
слово «Москва» и цифра 
«874». Всего в городе уста-
новят свыше 3200 деко-
ративных конструкций и 
тысячу поздравительных 
плакатов.

Ирина ЛЬВОВА

Собрали робота 
лучше всех

Девятиклассники 
из района Строгино 
победили 
на чемпионате 
профессионалов

Учащиеся шко-
лы №1519 в 
районе Стро-
г и но И в а н 
С е р о в  и 

Артём Краснов стали по-
бедителями финала На-
ционального чемпиона-
та «Молодые професси-
оналы-2021» (World Skills 
Russia) в Уфе. Они заво-
евали золотую медаль в 
номинации «Мобильная 
робототехника» в юниор-
ской категории 12-14 лет.

Сначала Ивану и Артё-
му нужно было собрать 
робота — конструкцию 
в виде куба с четырьмя 
колёсами и конвейерной 
лентой для захвата объ-
ектов. Затем они демон-
стрировали его умение 
ездить по игровому полю, 
различать цвета и захва-
тывать шары и кубы раз-

ных цветов. В финале ро-
бот должен был постро-
ить две башни — каждую 
за одну минуту — и раз-
местить их в соответству-
ющих по цвету углах.

— В финале у всех 
участников «заглючила» 
программа, с помощью 
которой роботы передви-
гаются самостоятельно. 
Из-за этого робот на-
ших ребят построил баш-
ни из шаров, но не сумел 
их разместить в нужных 

цветовых зонах, — рас-
сказал наставник побе-
дителей учитель инфор-
матики школы №1519 Ан-
дрей Полещенков.

Иван и Артём до по-
следнего сомневались в 
победе, поэтому даже рас-
терялись, когда услыша-
ли свои фамилии среди 
тройки лучших. Интри-
га сохранялась до послед-
него.

— Сначала на сцену 
вызвали все три коман-
ды, а уже потом объяви-
ли места. Золотая медаль 
стала для ребят большим 
праздником. Когда я ус-
лышал, что мы заняли 1-е 
место, кричал из зритель-
ного зала так, чтобы ре-
бята меня услышали на 
сцене! — поделился впе-
чатлениями Полещенков.

Леон АЛЮШИН

В финале 
робот должен 

был быстро 
построить 
две башни

Столица России — один из 
мировых лидеров по разви-
тию цифровых технологий. Об 
этом во время выступления на 
просветительском марафоне 
«Новое знание» сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

— Мы сегодня один из 
первых городов мира по 
смарт-технологиям, цифро-
вым технологиям, электрон-
ным услугам. Причём это не 
только наше мнение — это 
мнение Организации Объеди-
нённых Наций, аналитиков, 
которые под лупой рассма-
тривают, что делается в боль-
ших городах мира, — сказал
Сергей Собянин. 

Современные технологии 
помогают управлять уборкой 
в городе. Коммунальная тех-
ника подключена к специаль-
ной системе, чтобы было по-
нятно, каковы порядок и гра-
фик очистки улиц города. Ра-
ботает портал «Наш город», 
куда можно сообщить о сло-
манном оборудовании  на дет-
ской площадке, неубранном 
дворе. Ресурс уже помог ре-
шить свыше 5 млн проблем.

Запущена система «Элек-
тронный дом». Обсудить с со-
седями грядущий капремонт 
в доме можно не выходя из 
квартиры. 

Цифровые технологии ста-
ли неотъемлемой частью си-
стемы здравоохранения. Ре-
зультаты диагностических ис-
следований, осмотров врача 
заносят в электронную карту. 
Записаться на приём к док-
тору можно не вставая из-
за компьютера — через сайт 
mos.ru. 

Создана аналитическая си-
стема работы такси. Водите-
ли имеют право работать не 
больше 8 часов в день. Это 
повысило безопасность по-
ездок и улучшило ситуацию 
на столичных дорогах. Сей-
час тестируется система рас-
познавания лиц в столичной 
подземке. С её помощью мож-
но будет оплачивать проезд, 
не доставая карту «Тройка». 
Планируется, что система на 
станциях метро заработает 
уже в этом году. 

Роман 
НЕКРАСОВ

Современные технологии 
облегчают горожанам 
жизнь
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Сергей Собянин во время 
выступления на просветительском 
марафоне «Новое знание»

Иван, Артём и робот, который немного 
напутал с башнями, но победил
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Социологи исследова-
тельского холдинга Rоmir 
в конце августа 2021 года 
провели опрос жителей 
Москвы. Горожан спро-
сили, за кого бы они от-
дали свой голос, если бы 
выборы депутатов Госду-
мы состоялись в ближай-
шее воскресенье.

Выяснилось, что, к 
примеру, в Ховринском 
избирательном округе 
№207 голоса распреде-
лились следующим об-
разом: за Ирину Белых, 
представляющую партию 
«Единая Россия», прого-
лосовали бы 42,7% опро-
шенных, за кандидата от 
партии ЛДПР Вячеслава 
Милованова готовы от-
дать голоса 12,1%, кан-

дидата от КПРФ Ивана 
Ульянченко поддержали 
бы 8,7% избирателей, за 
кандидата от «Справед-
ливой России — Патрио-
ты — За правду» Аркадия 
Павлинова проголосова-
ли бы 6,9% участников 
опроса, а за Михаила Ха-
зина, выдвинутого парти-
ей «Родина», — 5,3%.

Остальные кандидаты 
набирают 7,4% голосов. 

16,9% опрошенных не го-
товы отдать голос никому 
из перечисленных кан-
дидатов или вовсе не на-
мерены идти на выборы.

Число участников опро-
са составило более 10 ты-
сяч человек. В опросе 
принимали участие со-
вершеннолетние жители 
Москвы.

Евгений 
БАКИН

Горожане рассказали, 
за кого хотят отдать свой голос
опрос
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Инсцениров-
кой пожа-
ров и других 
чрезвычай-
ных происше-

ствий занимаются на учеб-
но-тренировочном полиго-
не Пожарно-спасательного 
центра (ПСЦ) Москвы Де-
партамента ГОЧСиПБ. Он 
находится в Апаринках — 
недалеко от Москвы по Ка-
ширскому шоссе. Как тре-
нируются здесь пожарные 
и спасатели, посмотрели во 
время пресс-тура журнали-
сты, в том числе корреспон-
дент «СЗ».

Дышать реже, 
но глубже

С первого взгляда поли-
гон похож на парк: зелень, 
деревья, дорожки. Но сто-
ит немного пройти, как за-
мечаешь целые ряды анга-
ров, вышек, закруглённый 
бок автоцистерны. Это и есть 
учебно-тренировочные ком-
плексы для подготовки со-
трудников ПСЦ.

— Более 10 тысяч пожар-
ных, спасателей и добро-
вольцев ежегодно в течение 
всего года проходят подго-
товку на площадях поли-
гона, — сообщил замести-
тель руководителя Департа-
мента ГОЧСиПБ Дмитрий 
Скоркин.

Вот, например, газоды-
мокамера — ряд небольших 
ангаров, имитирующих ме-
сто пожара. Внутри — це-
лые лабиринты, сквозь ко-
торые нужно пробираться, 

как через завалы. Жарко и 
практически нулевая види-
мость.

— Здесь тренируются на-
чинающие пожарные, — 
говорит начальник газоды-
мозащитной службы ГКУ 
«ПСЦ» Александр Чекма-
сов. — Они учатся дышать 
и ориентироваться в услови-
ях задымления. Чтобы воз-
духа в баллоне хватило, луч-
ше дышать реже, но глубже.

Для людей бывалых по-
строен другой тренировоч-

ный модуль — «Уголёк». 
Внутри пожарные наблю-
дают и изучают процесс го-
рения, заодно привыкая к 
высоким температурам.

С носилками — 
в воду

Отдельных навыков тре-
бует спасение людей при 
ДТП: столкнувшиеся ма-
шины загораются, падают 
в воду, переворачиваются. 
В Апаринках есть комплек-

сы для отработки действий 
в таких ситуациях. Напри-
мер, учебный комплекс 
«ДТП на набережной» — 
небольшой котлован прямо 
в центре полигона. Как раз 
при нас там «спасали» во-
дителя затонувшей маши-
ны. К манекену спасатели 
пробирались через заднее 
окно с компактными но-
силками. «Пострадавше-
го» привязали к ним рем-
нями и вытащили на сушу.

Тушить разливший-
ся бензин учатся на трена-
жёре «Пенная атака». Это 
небольшая решётка, через 
которую подаётся горящий 
бензин или газ. Потушить их 
можно только водным тума-
ном или пеной из специаль-
ного шланга.

Есть на полигоне и ком-
плекс для имитации про-
мышленных ЧП — утечек 
ядов, производственных 
травм. Имеется вышка для 
отработки спасения с вы-
соты и комплекс под назва-
нием «Завал» — здесь тре-
нируются спасать людей из 
обрушившихся и сгоревших 
зданий…

— Обучение позволяет 
реагировать на происше-
ствия любой сложности, 
— отметил Дмитрий Скор-
кин. — На пожарах за по-
следние 10 лет было спасе-
но более 14 тысяч человек, 
на водных объектах — 1470, 
более 200 человек получи-
ли помощь во время иных 
происшествий.

Вера ШАРАПОВА

Манекену не дали утонуть

В комплексе «Завал» 
учатся спасать людей 

из обрушившихся 
и сгоревших зданий

Как тренируются пожарные 
и спасатели, своими глазами 
увидела корреспондент «СЗ»

Мой бывший муж 
прописан в моей 

квартире. Как его 
выписать? 

Маргарита, 
Живописная ул. 

Отвечают специалисты пра-
вового центра «Вектор». 

Снять жильца с регистрацион-
ного учёта (выписать из кварти-
ры) можно в случае утраты им 
права пользования жилым поме-
щением. Она возможна в случа-
ях: прекращение семейных отно-
шений с собственником кварти-
ры; лишение родительских прав; 
выезд нанимателя жилого поме-

щения на другое место житель-
ства; невнесение нанимателем 
и членами его семьи платы за 
жилое помещение и (или) комму-
нальные услуги; использование 
жилого помещения не по назна-
чению; систематическое наруше-

ние прав и интересов соседей; 
разрушение жилья. Чтобы вы-
писать жильца из квартиры без 
его согласия, подайте исковое 
заявление в суд. К исковому за-
явлению необходимо приложить 
соответствующие документы. 

Как выписать жильца из квартиры без его согласия?

В Покровском-
Стрешневе рабочего 
задушила простыня

На территории пункта при-
ёма и обработки металлов на 
Лётной улице погиб рабочий. 
Приезжий из Средней Азии 
намеревался приготовить то-
варищам обед и решил почи-
стить большой казан болгар-
кой. Чтобы в лицо не летели 
искры, мужчина обмотал го-
лову и шею простынёй. Во вре-
мя работы край ткани намотал-
ся на вал редуктора болгарки, 
простыня плотно затянулась 
на шее мужчины, и он умер от 
удушения.

В сквере на улице 
Кулакова вандалы 
снесли скульптуру 
медведя

Большую «растительную» 
фигуру медведя, установлен-
ную в сквере на улице Кула-
кова, свалили неизвестные 
вандалы. Об этом в соцсетях 
сообщил один из местных жи-
телей. Арт-объект валялся на 
плиточной дорожке, видимых 
повреждений на нём не было. 
В управе пообещали вернуть 
медведя на место.

В УВД по СЗАО 
расследовали 
утечку данных

Сотрудники отдела собствен-
ной безопасности УВД по СЗАО 
выявили инспектора ГИБДД, 
допустившего служебный про-
ступок. Как выяснилось, ещё в 
мае инспектор сфотографиро-
вал водительское удостовере-
ние автомобилиста, который 
грубо нарушил правила дорож-
ного движения, а затем за день-
ги передал фото посторонним 
людям. В результате проверки 
сотрудник уволен. Возбуждены 
уголовные дела по статьям 137 
УК РФ «нарушение неприкос-
новенности частной жизни» и 
285 УК РФ «злоупотребление 
должностными полномочиями».

Анна БЕЛОВА,
Вера ШАРАПОВА

хроника

Приложение — 
это быстрый доступ:
 к информации 
о событиях 
в округе,
 к интересным 
статьям о жителях 
СЗАО,
 к афише 
на выходные,
 к электронному 
архиву газеты 
«Москва. 
Северо-Запад».

НОВОСТИ ОКРУГА
в бесплатном мобильном приложении 
«Москва. Северо-Запад» для смартфона!

В Google Play: В App Store:

СКАНИРУЙ QR-КОД 
И СКАЧИВАЙ ПРИЛОЖЕНИЕ

На полигоне 
ежегодно проходят 

подготовку 
более десяти 

тысяч пожарных, 
спасателей 

и добровольцев

Ан
др

ей
 Д

м
ы

тр
ив

ре
кл

ам
а 

12
80



10 www.szaopressa.ru   Москва. Северо-Запад  
№34 сентябрь 2021транспорт

В 
столице изме-
нились пра-
вила оплаты 
проезда в на-
земном транс-

порте. Если горожанин во 
время поездки на работу 
или домой пересаживает-
ся, к примеру, с трамвая 
на электробус, он платит 
только один раз. Об этом 
мэр Москвы Сергей Со-
бянин рассказал в бло-
ге на своём персональ-
ном сайте.

Зайдите 
в «Личный 
кабинет»

По словам столичного 
градоначальника, пасса-
жиры московского метро, 
МЦД и МЦК давно поль-
зовались такой возмож-
ностью. Смена этих видов 
транспорта во время поезд-
ки не стоила ни копейки.

«Но пересадка с одного 
наземного маршрута на 
другой до сих пор оста-

валась платной. Так было 
всегда. Но теперь пришло 
время отказаться от этой 
традиции, чтобы сделать 
поездки по городу более 

удобными для пассажи-
ров», — сообщил мэр Мо-
сквы.

Чтобы воспользовать-
ся бесплатной пересад-

кой, нужно привязать 
карту «Тройка» с тари-
фом «Кошелёк» к «Лич-
ному кабинету» на mos.ru. 
Через 12 часов после при-
вязки транспортной кар-

ты можно начать поль-
зоваться этой услугой. 
Причём пересадка будет 
бесплатной в течение 90 
минут с начала поездки.

По словам столично-
го градоначальника, бес-
платная пересадка позво-
лит ежедневно эконо-
мить деньги на проезд 
примерно полумиллио-
ну москвичей, а для тех, 
кто ездит регулярно, го-
довая экономия составит 
до 11 тыс. рублей.

Кроме того, это при-
влечёт на наземный 
транспорт новых пасса-
жиров и позволит сокра-
тить время в пути.

«Ведь многие люди вы-
бирали пусть более длин-
ный и неудобный, но ме-
нее дорогой маршрут. Те-
перь они смогут сэконо-
мить и время, и деньги. 
Городской наземный 
транспорт готов к уве-
личению пассажиро-
потока», — подчеркнул 
Сергей Собянин.

Троицкий округ 
«догнал» Москву

Город продолжает со-
вершенствовать свою 
транспортную систему и 
правила оплаты проезда 
на общественном транс-
порте. Год назад на «фио-
летовой» ветке метро за-
пустили проект «Время 
ранних». Пассажиры, ко-
торые едут на работу не 
в час пик, стали пользо-
ваться метро за полцены. 

Уже с 1 сентября этого 
года в Москве отмени-
ли оплату проезда на ос-
нове тарифных зон в на-
земном транспорте Тро-
ицкого административ-
ного округа. Пассажиры 
там могут использовать 
обычные автобусные би-
леты. Это позволит эко-
номить на регулярных 
поездках более 800 руб-
лей в месяц, или до 10 тыс. 
рублей в год.

Валерий ПОПОВ

Карта «Тройка» стала удобнее
Пересадка с трамвая на автобус теперь бесплатная 

Единые правила проезда 
теперь действуют на всей 

территории города

Тоннель под железнодорожны-
ми путями на Сыромятническом 
проезде будет реконструирован. 
Однако работы проведут так, что-
бы сохранить исторический облик 
старинного транспортного соору-
жения. Подробностями проекта 
поделился мэр Москвы Сергей 
Собянин в блоге на своём лич-
ном сайте. 

По словам столичного градона-
чальника, озабоченность судьбой 
проезда под ж/д путями выразили 
на встрече с мэром студенты одно-
го из московских университетов. 

«Этот тоннель XIX века являет-
ся одним из живописных уголков 

исторической Москвы. Но поверх 
него проходит линия наземного 
метро МЦД-2. А для будущего ди-
аметра МЦД-4 компания РЖД 
должна построить дополнитель-
ные пути, чтобы сократить интер-
валы движения пригородных поез-
дов», — рассказал Сергей Собянин.

Он сообщил, что один проект го-
родскими властями был отвергнут. 
Архитекторы предложили полно-
стью изменить внешний вид въезда 
в тоннель, привычный горожанам. 

«Было дано поручение найти 
решение, которое сохранило бы 
красоту тоннеля и решило задачу 
развития пригородного движения. 

Да и сам тоннель не мешает при-
вести в порядок», — отметил сто-
личный градоначальник. 

Теперь проект, устраивающий 
всех, готов. Сохранятся и облик 
въезда под железнодорожные пути, 
и оригинальное сплетение трам-
вайных рельсов — единственное 
в Москве.

«Мы попросили РЖД прове-
сти реконструкцию тоннеля мак-
симально бережно. Будем вни-
мательно следить за этим проек-
том», — поделился планами мэр 
Москвы.

Игорь 
СИБИРЯКОВ

Трамвайный «коридор» у Курского вокзала сохранят

В Москве приступили к пер-
вой промывке дорог и тротуа-
ров в преддверии осенне-зим-
него сезона. Промывку с шампу-
нем повторят несколько раз до 
наступления постоянных мину-
совых температур. Как сообщил 
заместитель мэра в Правитель-
стве Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Пётр Бирю-
ков, в недоступных для техники 
местах промывка будет выпол-
няться вручную бригадами ра-
ботников коммунальных служб.

Моющее средство совершен-
но безопасно, оно не содержит 
кислот и щелочей и полностью 
разлагается в почве.

Анна ФИЛИНЫХ

Столичные дороги 
промоют перед зимой

В столице 
скоро появятся 
электробусы-
гармошки

Три года назад в Москве запу-
стили первые экологичные авто-
бусы, которые работают на элект-
ричестве. За это время количество 
выбросов вредных веществ в горо-
де сократилось на 40 тысяч тонн. 
Об этом сообщили в столичном 
Департаменте транспорта.

— Совсем скоро начнём обка-
тывать электробус-гармошку, а 
уже в следующем году — тести-
ровать водородный электробус, 
самый экологичный вид назем-
ного городского транспорта на се-
годняшний день, — сказал руко-
водитель столичного Дептранса 
Максим Ликсутов.

Сейчас больше 700 экологич-
ных автобусов курсируют на 59 
городских маршрутах. Некоторые 
из них проложены и по Северо-За-
падному округу, например №Т21 
и №Т61. Первый идёт от останов-
ки «Берег Москвы-реки» через Се-
ребряный Бор до проспекта Мар-
шала Жукова. Затем уходит на се-
вер, к станции МЦК «Хорошёво» и 
метро «Полежаевская». А элект-
робус №Т61 проходит по району 
Хорошёво-Мнёвники от Карамы-
шевской набережной по улице На-
родного Ополчения, мимо метро 
«Октябрьское Поле» к станции 
МЦК «Панфиловская».

Михаил КОФАНОВ

Развитие городского транспорта — один из главных приоритетов столичной 
власти. Сентябрь 2019 года: мэр Москвы Сергей Собянин даёт старт 
проходке тоннеля на западном участке БКЛ

Чтобы не платить лишнего, надо привязать 
«Тройку» к «Личному кабинету» на mos.ru

Так будет выглядеть после реконструкции знаменитый тоннель 
на Сыромятническом проезде
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Успешно вы-
ступили на за-
вершившем-
ся недавно в 
Подмосковье 

международном воен-
но-техническом форуме 
«Армия-2021» юные вос-
питанники клуба «Авиа-
тор» из Северного Туши-
на. Этот клуб стал един-
ственным российским 
учебным заведением, при-
нявшим участие в форуме.

Думай 
вверх ногами

— Мы представили на 
авиационном кластере 
форума в Кубинке наш 
клуб и действующие про-
граммы, — рассказывает 
создатель и руководитель 
«Авиатора» майор ВВС в 
отставке Евгений Марте-
нюк. — Это имитаторы 
полёта самолётов, два раз-
ных тренажёра, созданных 
нашими воспитанниками 
на базе чешского истреби-
теля L-39, и ещё ряд инте-
ресных разработок. Также 
все желающие могли со-
вершить виртуальный по-
лёт в настоящих кабинах 
самолётов и попробовать 
свои силы на специаль-
ных тренажёрах, предна-
значенных для укрепления 
вестибулярного аппарата 
лётчика.

Особенно гостей привлёк 
3D-лопинг — устройство из 
колец, вращающихся одно-
временно в разных плос-
костях. Внутри находит-
ся человек, который, кру-
тясь вверх ногами и вокруг 
своей оси одновременно, 
должен не просто не терять 

ориентацию в простран-
стве, но и решать простые 
математические и логиче-
ские задачи.

Учи язык неба

Обучение в клубе прохо-
дит по трём направлениям: 
«Лётчик», «Авиаконструк-
тор» и «Оператор беспи-

лотных летательных аппа-
ратов (БПЛА)» — сегодня 
они более известны как дро-
ны, или коптеры. Воспитан-
ники изучают устройство 
самолёта, основы аэроди-
намики, учатся читать по-
лётные карты, рассчиты-
вать курс. На сверхреали-
стичных тренажёрах изу-
чают управление самолётом 

— отечественным Яком-40, 
американским «Боингом» 
и другими, отрабатывают 
взлёт-посадку. В зависи-
мости от выбранного на-
правления какие-то дисци-
плины они проходят более 
углублённо. Есть и занятия 
по физической подготов-
ке, например специальные 
упражнения, чтобы побе-
дить морскую болезнь раз 
и навсегда. В обязательном 
порядке все изучают про-
фильный английский язык 
— терминологию, приня-
тую в авиации, ведь, по сло-
вам Мартенюка, именно ан-
глийский сегодня — язык 

неба: на нём переговарива-
ются диспетчеры, пилоты, 
штурманы всей планеты.

— А ещё ребята узна-
ют, почему в авиации та-
кой жёсткий дресс-код, — 
рассказывает он. — За его 
первое нарушение — нес-
лабый штраф. А за повтор-
ное могут и уволить!

Алексей ТУМАНОВ

Открыт набор в группы 
бесплатного обучения 

(10-17 лет). Клуб «Авиатор»: 
пр. Стратонавтов, 15, 
Московский государственный 
образовательный комплекс. 
Сайт: aviator-dream.ru. 
Тел. (926) 800-7233

Полетали, себя показали
Клуб «Авиатор» из Северного Тушина стал участником 
форума «Армия-2021»

Тренажёры создали 
воспитанники клуба на базе 
чешского истребителя L-39

Смотреть 
здесь
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Более 500 тысяч пасса-
жиров приняли обновлён-
ные причалы Северного 
речного вокзала с начала 
навигации, сообщил за-
меститель мэра Москвы 
в Правительстве Москвы 
Пётр Бирюков. В рамках 
масштабной реконструк-
ции Северного речного 
вокзала, которая завер-
шилась в прошлом году, 
обновлено 17 причалов. 
Одновременно они могут 
принять 34 судна.

— В кратчайшие сроки 
были проведены сложней-
шие работы по углубле-
нию и укреплению дна, 
капитальный ремонт под-
порной стенки причалов и 
лестничных сходов, про-
кладка кабельной кана-
лизации, обустроены со-
временные и удобные па-
вильоны досмотра, — от-
метил Бирюков.

В СЗАО благодаря ре-
конструкции причалов 
вернулся регулярный реч-
ной трамвай по маршру-
ту Северный речной вок-
зал — Захарково. Посадка 
на него осуществляется с 
причала №9 каждый час.

Ольга АЛЕКСАНДРОВА

Северный речной 
вокзал принял 
полмиллиона 
пассажиров после 
реконструкции

Особенно гостей привлёк 
3D-лопинг — устройство 
из колец, вращающихся 
одновременно 
в разных плоскостях

В ходе реконструкции 
Северного речного вокзала 
было обновлено 17 причалов

i
П

ре
до

ст
ав

ил
 К

лу
б 

«А
ви

ат
ор

»

О
ль

га
 Ч

ум
ач

ен
ко



12 www.szaopressa.ru   Москва. Северо-Запад  
№34 сентябрь 2021новости округа

что построят

Дворник из Строгина нашёл 
ценные вещи и разыскал их хозяйку

Э тот день оказался 
очень неудачным для 
житель ницы Строгина 
Ксении Демидовой. 
На скамейке у дома на 

Таллинской она случайно оставила 
сумку с ценными вещами. 

— В тот день было много па-
кетов, на всё не хватало рук. На 
минуту присела на скамейку, по-
том быстро встала и… Про сумку 
вспомнила где-то через час. Вы-
шла во двор. Но ничего не нашла. 
А ведь там были документы, день-
ги, банковские карты, — расска-
зала Ксения «СЗ».

И хотя это кажется невероят-
ным, сумка не пропала! Её заме-
тил дворник Атхам Ильбоев.

— Я сразу понял, что кто-то её 
случайно забыл. Заглянул, увидел 
деньги, но пересчитывать их не 
стал. Переложил сумку подальше 
от любопытных глаз, подождал, 
не объявится ли хозяйка. Ну а уже 
на следующий день решил разы-

скать её сам, — рассказал он «СЗ».
Атхам нашёл среди вещей в сум-

ке несколько бумажек с номера-
ми. Набрал один из них, и ему от-
ветила бабушка Ксении. В тот же 
вечер девушка поспешила за сво-
ей сумкой…

Атхам Ильбоев уже полтора года 
работает в ГБУ «Жилищник рай-
она Строгино». В Москву он при-
ехал из Узбекистана. Атхам привык 
поступать по совести и не считает, 
что совершил что-то особенное.

— Чужого мне не надо, — говорит 
он. — Нашёл бы чемодан с день-
гами — вернул бы точно так же.

Олег УЛЬЯНОВ

колонка 
редактора

За неделю в округе произо-
шло 7 пожаров, погибших 
и пострадавших нет.

В Южном Тушине 
горела квартира

В десятом часу вечера 
24 августа поступило сооб-
щение о пожаре в жилом 
доме по адресу: ул. Нели-
довская, 12, корп. 2. В одной 
из квартир загорелись вещи 
и мебель. Огонь оперативно 
ликвидировали, причины по-
жара выясняют.

В Покровском-
Стрешневе тушили 
склад

Утром 26 августа пожар 
начался в складском поме-
щении Московского машино-
строительного предприятия 
им. Чернышёва на ул. Виш-
нёвой, 7. В помещении хра-
нились ёмкости с бензином, 
ацетоном, красками, а также 
кабель и стройматериалы. 
И тем не менее на тушение 
пожара понадобилось мень-
ше часа, никто не пострадал. 
Причины возгорания устанав-
ливают.

Вера ШАРАПОВА 

пожары

Я сразу понял, 
что сумку забыли 

случайно

Из магазина в Строгине украли кукол 
на 15 тысяч рублей

Десяток детских кукол 
– персонажей популяр-
ного мультика — пытал-
ся вынести похититель из 
магазина на Строгинском 
бульваре. Странное по-
ведение посетителя за-
метили охранники. Че-
рез видеокамеры в тор-
говом зале они увидели, 
как молодой человек про-
сто берёт кукол с полок 
и складывает в свой па-
кет. А потом направляет-

ся к выходу, минуя кассы.
— Охранники попро-

сили парня остановиться 
и показать пакет, — гово-
рит врио командира от-
дельной роты патруль-
но-постовой слу жбы 
ОМВД по району Строги-
но Георгий Овчинников, 
— он отказался, заявил, 
что ничего не брал и по-
казывать вещи не будет. 
Тогда сотрудники мага-
зина вызвали полицей-

ских, которые приехали 
быстро и в ходе досмо-
тра обнаружили, что мо-
лодой человек пытался 
вынести игрушки общей 
стоимостью более чем 
15 тыс. рублей. 

Отпираться смысла не 
было: парень признался, 
что собирает дома кол-
лекцию именно таких ку-
кол – героинь мульти-
ков. Но стоят они доро-
го, поэтому купить их он 

не может. Задержанный 
даже рассказал, что уже 
пытался вынести такой 
же товар из другого мага-
зина – не вышло, но тог-
да из-за небольшой сум-
мы ущерба всё кончилось 
всего лишь штрафом. Те-
перь возбуждено уголов-
ное дело по статье 158 УК 
РФ «кража», ему может 
грозить до двух лет ли-
шения свободы.

Вера ШАРАПОВА

Переселение в многоэтажки на 
ул. Мнёвники, 6а, и на Карамышев-
ской набережной, 22а, начнётся до 
конца года. Дома уже построили и 
сдали в эксплуатацию. Сюда пере-
едут 355 семей — участников про-
граммы реновации. 

— Также сейчас в новый дом на 
ул. Демьяна Бедного, 22, переселя-
ются более 60 семей из пятиэтажки 
№16 на той же улице, — напомни-
ли в Управлении реновации жилого 
фонда, строительства и реконструк-
ции префектуры СЗАО.

В Хорошёво-Мнёвниках по про-
грамме реновации расселят 156 ста-
рых домов. Переезд ждёт почти 31 ты-
сячу жителей района. А всего в Се-
веро-Западном округе до 2024 года 
планируют переселить больше четы-
рёх тысяч человек из 20 пятиэтажек.

Михаил КОФАНОВ

Не ждать 
манны, 
а решать 
проблемы

Как известно, в произ-
ведениях Чехова нет одно-
значно положительных ге-
роев. Поэтому он и акту-
ален во все времена. Так, 
работая с обращениями чи-
тателей, я часто вспоминаю 
его рассказ «Дом с мезони-
ном». Главный герой, ху-
дожник, считает, что ме-
нять тяжёлую жизнь кре-
стьян нужно не точечны-
ми мерами — открытием 
библиотек, фельдшерских 
пунктов и так далее, — а 
глобально. Или всё, или 
ничего. Ему возражает Ли-
дия Волчанинова, девуш-
ка из состоятельной семьи, 
убеждённая народница, 
преподающая в сельской 
школе и живущая только 
на жалованье учительни-
цы: «Нельзя сидеть сложа 
руки. Правда, мы не спа-
саем человечества… но мы 
делаем то, что можем, и мы 
— правы».

Мне ближе практический 
подход к решению проблем. 
Скажем, в ЖКХ. Нам очень 
часто жалуются на недобро-
совестных автовладельцев, 
которые паркуют машины 
то на тротуаре, то вплотную 
к окнам домов. Наверное, 
тут нужен жёсткий закон с 
серьёзными штрафами. И 
можно сидеть и ждать его 
появления как манны не-
бесной. Но мы предпочи-
таем делать то, что можем. 
Например, просим устано-
вить в самых проблемных 
местах антипарковочные 
столбики. Это полумеры, 
которые не могут повлиять 
на ситуацию с незаконной 
парковкой во всей Москве. 
Но я знаю одно: мы помог-
ли молодым мамам, иду-
щим по улице Твардовско-
го с детскими колясками в 
парк. Скоро там обещают 
установить столбики, что-
бы машины не занимали 
тротуар. И ещё нам благо-
дарна жительница дома 44, 
корп. 2, на улице Народно-
го Ополчения. Под её окна-
ми больше не будет парко-
ваться грузовик, облюбо-
вавший этот пятачок. По 
нашей просьбе здесь уста-
новили антипарковочный 
барьер.

Татьяна 
Щербакова,
редактор 
отдела 
по работе 
с читателями 

Атхам привык поступать по совести

Две новостройки в Хорошёво-Мнёвниках 
начнут заселять в этом году

все новости 
округа 
ежедневно 
на сайте 

www.szaopressa.ru Новостройка на Карамышевской набережной, 22а
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Известная 
а к т р и с а 
театра и 
кино Ири-
на Безру-
кова неча-

сто появляется на публике. 
Но недавно она провела в 
Москве встречу-презента-
цию своей автобиографиче-
ской книги «Жить дальше». 

Самое главное — 
последняя глава

— Ирина, в прошлом году 
в одном из интервью вы 
очень решительно заявили, 
что не планируете писать 
никаких книг. Прошёл год, и 
вот вы с книгой… 

— Для меня самой это 
было неожиданностью. Всё 
случилось во время пан-
демии, когда мы сидели в 
самоизоляции. Мне ста-
ло приходить много со-
общений от людей, ко-
торые ждали подсказки, 
как, несмотря ни на что, 
жить дальше. И в итоге я 
решилась дать такой «от-
вет». Самое главное в этой 
книге — последняя глава. Я 
посвятила её тем, кто, как 
и я, потерял самого близ-
кого человека в своей жиз-
ни. Я рассказала, что имен-
но мне помогло в 2015 году 
пережить смерть сына и 

как я справлялась с болью 
потери.  
— Первые главы посвяще-
ны вашему родному городу 
— Ростову. Вы часто его 
вспоминаете? 

— Для меня родной го-
род, расположенный на 
высоком берегу Дона, — 
настоящее место силы. Я 
отдыхаю и душой и телом, 
поэтому всегда, при любой 
возможности приезжаю в 
Ростов. И первым делом 
заказываю раков. Или го-
товлю их сама. А вообще, 
в Ростове любая рыба пре-
красна: и лещ, и шамайка 
— местный деликатес.   

Сейчас
я фрилансер

— Чем ещё вы сегодня жи-
вёте? Какие у вас проекты, 
планы?  

— Сейчас я фрилансер 
и принимаю участие в са-
мых разнообразных проек-
тах. Снялась в клипе юно-
го певца Гарика Зебеляна 
на песню «Я не буду». Ког-
да он предложил поучаство-
вать в этом проекте — испол-
нить роль матери маленько-
го мальчика, которую изби-
вает муж, то я сразу поняла, 
что — да. Песня меня трону-
ла и вызвала желание сотруд-
ничать с артистом.  

— Вы были инициатором 
тифлокомментирования 
спектаклей для слабовидя-
щих людей. До вас никто 
ничего подобного раньше не 
делал.

— Моя задача как тифло-
комментатора — помочь 
незрячим и слабовидящим 
людям понять, что происхо-
дит на сцене. Самое главное, 
что это живой комментарий, 
а не перевод. Мы описыва-
ем, например, как открыл-
ся занавес, кто во что одет, 
кто к кому подошёл и в кого 
всадил кинжал… На Западе 
это уже отработанная прак-
тика, у нас я начала эту дея-
тельность первой. И сегодня 
горда тем, что и в регионах, в 
городах-миллионниках поя-
вились тифлокомментаторы. 
Сегодня мы работаем ещё и 
в музеях.  

— Ирина, а у вас есть 
любимые роли? И на кого 
из своих героинь вы сами 
больше всего похожи?  

— Я в меру сентименталь-
ная, в меру восторженная и 
романтичная. Так что боль-
ше всего общего у меня с ли-
рическими героинями. Но, 
пожалуй, одна из самых лю-
бимых — Ассоль. Это абсо-
лютно мой типаж. И я точно 
так же верила, что однажды 
на горизонте непременно 
появится корабль, которо-

го я так жду.…Кстати, я до 
сих пор думаю, что ожида-
ние чуда не менее важно, чем 
само чудо. 

Спасла человека 
в Стамбуле
— Вам приходилось при-
обретать новые навыки, 
вживаясь в роль? 

— Я стараюсь это де-
лать. Как-то в сериале 
я играла врача и реши-
ла лучше изучить эту об-
ласть, поприсутствовать 
на настоящей операции. 
Ну «на операции» гром-
ко звучит — на пласти-
ческой, несложной: веки 
корректировали даме. Так 
я в состоянии полуобмо-
рока оказалась. Спра-
шиваю у врача: «Наша-
тырь есть?» Он мне: «Есть. 
Только ты, главное, когда 
падать будешь, пациента 
не раздави». Насмешил, 
и мне стало не страшно. 
Отстояла всю операцию.
— Но ведь однажды вы 
действительно выступи-
ли в роли врача и спасли 
человека.

— Да, это было в Стам-
буле. После съёмок филь-
ма «Рыцарский роман» мы 
с группой пошли отдохнуть 
в местный клуб. Танцоры 
устроили шоу, во время ко-
торого синхронно прыгну-
ли в бассейн с фонтаном. 
При этом один танцор уда-
рился головой о бортик, 
нахлебался воды и поте-
рял сознание. Его вытащи-
ли — не дышит. Все стоят, 
растерялись. Тут я кину-
лась к нему, поняла, что 
нельзя терять ни секунды. 
Почему-то выкрикивала, 
что я — врач. Оказалось, 
что в этой ситуации я чёт-
ко знаю, что делать. После 
непрямого массажа сердца 
и искусственного дыхания 
парень оклемался. В это же 

время подъехала скорая. А 
меня потом долго трясло. 
Этот случай даже попал в 
турецкие газеты.  
— Вы сильная женщина! А 
какой вы видите женщину 
будущего?

— Сегодня женщины 
вынуждены постоянно 
конкурировать с муж-
чинами во всех сферах, 
и в этих спаррингах они 
теряют свою женствен-
ность.  Мне хочется ве-
рить, что женщины буду-
щего — нежные, любящие 
и любимые, заботливые. 
И счастливые. Считаю, 
что быть счастливым — 
это осознанный выбор че-
ловека.

Татьяна
 БЕЛОНОЖКИНА

Ирина Безрукова:  
Я как Ассоль, верила, 
что появится корабль, 
которого я так жду
Известная актриса представила автобиографический 
роман и рассказала о себе

персона

Оказалось, что я умею делать 
искусственное дыхание 

и непрямой массаж сердца
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В Щукине бесплатно 
покажут фильм 
по Довлатову

10 сентя-
бря в 16.00 
в кинотеа-
тре «Юность» 
пройдёт по-
каз лириче-
ской комедии 
«Заповедник» (2018) режис-
сёра Анны Матисон, посвящён-
ной 80-летию со дня рожде-
ния писателя Сергея Довла-
това. Фильм снят по мотивам 
его одноимённой повести, дей-
ствие которой перенесено в 
наши дни. 

Вход свободный, обязатель-
на регистрация: mos-kino.ru/
event_2033.html

 Кинотеатр «Юность»: 
ул. Маршала Рыбалко, 1/4.

В Митине расскажут 
об Александре 
Невском

12 сентября в 15.00 культур-
ный центр «Митино» приглаша-
ет всех желающих старше 12 
лет на лекцию профессора, док-
тора исторических наук Алек-
сандра Черёмина, посвящён-
ную 800-летию со дня рождения 
Александра Невского. Участни-
ки узнают интересные факты о 
битве на Чудском озере между 
русским войском и тевтонскими 
рыцарями. 

Запись по тел. (495) 794-1020
 КЦ «Митино»: 

ул. Митинская, 17/4.

В Южном Тушине 
открылась выставка 
живописи

В культурном центре «Салют» 
открылась выставка живописи 
члена Союза художников России 
преподавателя академическо-
го рисунка и живописи Андрея 
Ковалевского. Зрители увидят 
виды Москвы . 

Выставка работает ежеднев-
но с 11.00 до 19.00 до 30 сен-
тября. 

Вход свободный, запись по 
тел. (499) 497-0400.

 КЦ «Салют»: ул. Свобо-
ды, 37

Наталья 
АНОХИНА

афиша

В Северном Тушине открылась 
фотовыставка, посвящённая Антарктиде

В парке «Северное Туши-
но» начала работу фотовы-
ставка под открытым небом 
«Открытие Антарктиды». 

— В экспозиции пред-
ставлены записи путеше-
ственников первой русской 
антарктической экспеди-
ции 1819-1821 годов, уни-
кальные акварели художни-
ков экспедиции и рукопис-
ные карты из уникального 
«Атласа к путешествию», 

составленные российским 
мореплавателем, перво-
открывателем Антаркти-
ды Фаддеем Беллинсгау-
зеном, — рассказала «СЗ» 
пресс-секретарь музей-
но-паркового комплекса 
Екатерина Александрова.

Посетители выставки 
узнают, как в ходе экспеди-
ции на шлюпах «Восток» и 
«Мирный» были открыты 
Антарктида, 29 островов 

и один коралловый риф и 
какую пользу эти открытия 
принесли мировой геогра-
фической науке. 

Выставка будет работать 
до 3 октября.  

Наталья АНОХИНА

МПК «Северное Тушино»: 
ул. Свободы, вл. 50-70.
Выставка размещена 
на центральной площади парка 
«Северное Тушино» и на площади 
рядом с Музеем истории ВМФ. 

С 
1 сентября мо-
лодые люди в 
возрасте от 14 
до 22 лет мо-
гут оформить 

«Пушкинскую карту» но-
миналом 3 тыс. рублей. 
Эти деньги можно будет 
потратить на походы в му-
зеи и театры.

Есть виртуальная, 
есть пластиковая

«Пушкинская карта» — 
федеральный проект, идея 
которого — сделать куль-
турные мероприятия до-
ступными для молодёжи. 
Обладатели «Пушкинской 
карты» — это фактически 
обычная банковская карта 
системы «Мир» — получат 
на счёт 3 тыс. рублей, ко-

торые они могут потратить 
на посещение экскурсий, 
спектаклей и концертов. 
Израсходовать средства на 
культурный досуг нужно 
до 31 декабря: копить их, к 
сожалению, не получится, 
зато со следующего года 
номинал карты составит 
5 тыс. рублей.

Стать держателями кар-
ты могут молодые люди 
от 14 до 22 лет. Для этого 
им нужно зарегистриро-
ваться на портале «Госус-

луги», а затем подтвердить 
учётную запись. Затем об-
ладатели смартфонов мо-
гут оформить виртуаль-
ную карту в приложении 

«Госуслуги.Культура» или 
же получить «пластик» в 
любом отделении «Почта 
Банка», предъявив па-
спорт и СНИЛС. 

На подводную 
лодку — бесплатно

Затем можно отправлять-
ся в культпоход, достаточ-
но лишь выбрать меропри-
ятия из афиши в приложе-
нии или на сайте culture.ru. 
Купить билеты можно на 
сайтах культурных органи-
заций, участвующих в про-
грамме, для этого на этапе 
оплаты нужно выбрать ва-
риант «Пушкинская карта».

Молодые держатели кар-
ты уже сейчас могут посетить 
музей — подводную лодку 
Б-396 «Новосибирский ком-
сомолец» и выставку Воен-
но-морского флота «Вели-
чина и глубина» в парке «Се-
верное Тушино».

— Билеты по «Пушкин-
ской карте» можно приобре-
сти в одноимённом разделе 
на сайте mosparks.ru. После 
выбора билетов и заполне-
ния личных данных нужно 
нажать на кнопку «Пушкин-
ская карта» в момент оплаты, 
— сообщили представители 
музея истории Военно-мор-
ского флота России.

Леон АЛЮШИН

Стать 
держателем 
карты могут 

молодые 
люди от 14 

до 22 лет

Столичные школьники и студенты смогут посещать 
выставки и спектакли по «Пушкинской карте»

Денег хватит 
на несколько культпоходов
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все новости округа ежедневно 
на сайте  www.szaopressa.ru

По «Пушкинской карте» уже сейчас 
можно посетить музей — подводную 
лодку Б-396 «Новосибирский 
комсомолец» в парке «Северное 
Тушино»

На выставке представлены уникальные акварели 
художников экспедиции
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Настоящего питона 
под балконом на 
улице Рогова об-
наружили жиль-
цы, вышедшие во 

двор погулять с собакой. На вы-
зов немедленно выехала дежур-
ная смена Пожарно-спасатель-
ного центра Москвы. 

— Змея прижималась к сте-
не дома и, судя по всему, была 
напугана не меньше жителей, 
— сказал «СЗ» старший де-
журной смены аварийно-спа-
сательного отряда №9 Влади-
мир Соловьёв. — Это был ко-
ролевский питон метровой дли-
ны. Наверное, выпал у кого-то 
из квартиры.

Питоны неядовиты, но уку-
сить могут. Поэтому спасатель 
надел кожаную перчатку для 
отлова змей, взял питона и по-

местил его в пластиковый кон-
тейнер. 

Пойманную рептилию при-
везли в отряд в надежде, что 
сюда обратится владелец змеи. 
Но за питоном никто не пришёл, 
поэтому его передали сотрудни-
кам московского Департамента 
природопользования и охраны 
окружающей среды. 

По словам Соловьёва, это 
уже не первый питон, отлов-
ленный в СЗАО. 

— Однажды мы ловили пи-
тона в квартире: он перебрал-
ся от соседей через вентиля-
цию. Нам пришлось выезжать 
дважды: рептилия хорошо пря-
талась. Тогда питомца удалось 
вернуть владельцам, — вспоми-
нает спасатель.

Эльвира 
ЯКУПОВА

рядом с нами
прочитано в районной газете
В сквере на улице Кулакова 
завалили медведя

В сквере на улице Кулакова малыши за-
валили фигуру медведя, сообщает интер-
нет-издание «Строгинские вести». Фото-
графию «пострадавшего» жители опубли-
ковали в группе «Родное Строгино» в со-
циальной сети «ВКонтакте». Подписчики, 
само собой, возмутились такому обраще-
нию с декоративным топиарием. А медведя 
уже пообещали вернуть на место. 

— Работы по монтажу будут выполнены до конца сентября, 
— сообщили в управе района Строгино.

На Звенигородском шоссе 
перевернулось такси

Крупная авария 
с участием авто-
мобиля «Яндекс.
Такси» произо-
шла в Хорошёво- 
Мнёвниках в райо-
не Звенигородско-
го шоссе. Об этом 
сегодня сообщила 
интернет-газета 
«Хорошёво-Мнёв-
ники». Фотогра-
фиями произошед-
шего очевидцы по-
делились в пабли-

ке «Подслушано Хорошёво-Мнёвники» в 
соцсети «ВКонтакте». Судя по опублико-
ванным кадрам, таксист на скорости вле-
тел в иномарку. Из-за ДТП на шоссе об-
разовалась большая пробка.

голосуйте на сайте szaopressa.ru

Недавно первый двухэтаж-
ный поезд пошёл по МЦК в те-
стовом режиме. Состав будет 
возить пассажиров до 8 сен-
тября. На прошлой неделе мы 
решили спросить наших читате-
лей: «А вы хотели бы, чтобы по 
МЦК ходили двухэтажные 
поезда?» 

Абсолютное большин-
ство пассажиров, как вы-
яснилось, мечтают доби-
раться на работу именно 
в таких поездах. «Конечно, 

это так романтично!» — ответила 
половина опрошенных. Каждый 
третий участник опроса выра-
зил сожаление, что редко поль-
зуется МЦК, и поэтому затруд-
нился с ответом. И только 21% 
принявших участие в голосова-

нии настроены скепти-
чески. По их мнению, 
пока с задачей перевоз-
ки пассажиров справля-
ются и обычные поезда, 
не стоит тратить деньги 
из бюджета на новинки.

ваше мнение
А вы боитесь пожара из-за окурка? 
Недавно в СЗАО произошёл пожар, причиной которого 
стал окурок, залетевший на балкон жилого дома от 
беспечных соседей.

Наш следующий вопрос: 
Как вы относитесь к людям, которые 
выбрасывают за окно непотушенные 
сигареты?

Варианты ответов:
Резко отрицательно, таких надо наказывать.
Негативно, но доказать их вину в пожаре трудно.
Равнодушно, люди имеют право курить 
в своей квартире.

Большинство пассажиров МЦК 
будут рады двухэтажным поездам

В Щукине под балконом отловили питона

Все новости 
района: 
«Хорошёво-
Мнёвники»

Все новости 
района: 
«Строгинские 
вести»

За питоном никто не пришёл, 
и его пришлось передать в московский 
Департамент природопользования
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— Вчера ходила по 
магазинам.

— Шопинг?
— Зыринг!

— Прихожу с работы 
домой, а жена с францу-
зом каким-то...

— Ну и что ты сказал?
— А что я мог ска-

зать? Я в школе англий-
ский учил…

— Вот это ножки! Ух 
ты! А бёдра-то, бёдра! 

Ты видел?!
— Вася, какие ножки 

с твоей зарплатой?
— Точно, блин! Дай-

те два суповых набора.

Человек проводит во 
сне 30% своей жизни. 
Остальные 70 — мечта-
ет выспаться.

И осталась старуха у 
разбитого корыта... Зато 
как по социальной лест-
нице погуляла!

анекдоты
По горизонтали: Финансист. 

Кок. Метроном. Листок. Амплуа. 
Ректорат. Лассо. Аэлита. Клерк. 
Зов. Ночное. Каре. Шест. Кров. 
Токио. Молитва.

По вертикали: Биатлонист. 
Пасечник. Окошко. Семинар. 
Леер. Сом. Лекарство. Торги. 
Тэк. Стол. Канат. Риза. Ора-
тор. Комик. Таверна. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

все новости округа 
ежедневно 
на сайте 

www.szaopressa.ru

сканворд

Целый фоторепортаж об 
обеде жуланов выложила 
на своей стене «ВКонтак-
те» фотограф-анималист 
Елена Швыдун. Запечатле-
ла она их в природном пар-
ке «Долина реки Сходни в 
Куркино».

— Набрела я на большой 
малинник — и сразу в кусты, 
забыв обо всём, — расска-
зывает она. – А по сосед-
ству жуланы, взрослые и 
молодёжь, бузиной лако-
мились. Пока часа два я ела 
вкуснейшие ягоды, жуланы 
привыкли к странной жен-

щине с «трубой» и совер-
шенно не боялись, а один 
жуланёнок вообще сидел 
от меня на расстоянии вы-
тянутой руки и дремал, по-
тягивался, ел бузину и на-
блюдал за мной. Вот и по-
лучились хорошие снимки.

По словам биолога Алё-
ны Соколовой, жительни-
цы Куркина, жулан — хищ-
ник, причём очень свире-
пый: охотится на крупных 
насекомых и даже на не-
больших животных — ля-
гушат, мышей, ящериц. Но 
иногда он не прочь закусить 
и ягодами.

Алексей ТУМАНОВ

объектив

Фотограф из Куркина сняла 
репортаж об обеде жуланов

Необходимо заполнить 
пустые клетки большого 
квадрата так, чтобы каж дая 
строка, каждый столбец, каж-
дый малый квадрат 3х3 со-
держали все цифры от 1 до 
9 (каждая цифра встречает-
ся только один раз). Следу-
ет проверить строки, столб-
цы и малые квадраты с учё-
том уже вписанных цифр. В 
сложных случаях можно ка-
рандашом вписать в клетку 
цифры-«кандидаты». 

Ответы на судоку 
на стр. 13

судоку

Анне из Покровского-Стрешнева дав-
но хотелось испечь фруктовый пирог без 
дрожжей. А тут на даче антоновка стала 
сыпаться, недозрелые сливы нападали. 
Просто так их есть невкусно, а вот в пи-
роге — совсем другое дело.

Она взяла 25 г пшеничной закваски 
(можно взять и ржаную), добавила 50 мл 
воды и 50 г муки. Сделала опару и выжда-
ла, пока она не увеличилась в объёме в 2-3 
раза. Замесила тесто: 125 мл воды, 250 г 
муки. Дала настояться 1 час. Постепенно 
добавила 1-2 яйца, 1 стакан сахара, 1 чай-
ную ложку соли, 2 столовых ложки любо-
го масла. Всё вымесила до гладкости, при 
этом тесто не должно быть крутым, при-
липать к рукам. Настояла тесто до увели-
чения в объёме в 2-3 раза.

У яблок вычистила и удалила сердце-
вину, порезала на дольки, посыпала саха-
ром. Добавила сливы и корицу. Когда те-

сто подошло, взяла из него часть и сфор-
мировала дно пирога. При раскатке его 
толщина должна быть не более 0,5 см, мож-
но тоньше. Анна уложила этот «блин» на 
дно формы и сделала бортики, разложила 
сверху фрукты.

Затем оставшееся тесто она разделила 
на три одинаковых кусочка и скатала три 
длинные колбаски диаметром 1 см. Спле-
ла из них косичку и выложила её по пери-
метру, защипнула концы. Смазала буду-
щий пирог желтком, дала ему подойти и 
отправила в духовку. Выпекала 20-30 ми-
нут на среднем огне.

Пирог получился вкусный, сытный и 
при этом лёгкий.

Р.S. Если от яблок и слив много сока, 
его лить в пирог не надо. Лучше в этот сок 
добавить агар-агар или желатин. И уже го-
товый горячий пирог залить этой смесью 
поверх начинки.

Продолжается наш конкурс «Фирменное объедение». 
Поделитесь с нами своим любимым фирменным рецептом. 

И обязательно сфотографируйтесь вместе со своим шедевром. 
Размер фотографии должен быть не меньше 500 Кб. Фотографии 
и рецепты присылайте на нашу почту szaopressa@mail.ru

!

Яблочно-сливовый пирог, 
вкусный и лёгкий

фотоконкурс «фирменное объедение»

Вообще 
жулан — 
хищник, 
а бузина 
у него 
на десерт
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